

## Schweizerische Vereinigung der Richterinnen und Richter - Jahresbericht 2007

Im Berichtsjahr traf sich der Vorstand in Bern bzw. in Luzern insgesamt fünfmal zu teilweise mehrstündigen Sitzungen: am 24. Januar 2007, 21. März 2007, 20. Juni 2007, 22. August 2007 und 8. November 2007. Daneben besprachen wir anstehende Fragen auf elektronischem Weg.

An unseren Sitzungen haben wir uns vornehmlich mit folgenden Geschäften/Themen befasst:

- Richtertag / Jahresversammlung 2007:  
Nach der gut gelungenen Neuausrichtung der Jahresversammlung 2006 und den positiven Rückmeldungen entschieden wir uns, Luzern als Tagungsort beizubehalten und an den künftigen Jahrestagungen wiederum verschiedene aktuelle berufsspezifische Themenbereiche durch fachlich kompetente Referentinnen und Referenten beleuchten zu lassen. Die Arbeitsgruppe um Susanne Leuzinger-Naef, Emanuela Epiney-Colombo und David Werner hat die massgeblichen Arbeiten zum Tag der Richterinnen und Richter 2007 geleistet.
- Institut für Judikative/Mitgliedschaft im Verein Richterakademie:  
unsere Vereinigung war mit dem Vorstandsmitglied Emanuela Epiney-Colombo an der Gründungsversammlung des Trägervereins vertreten.
- Mitgliederwerbung:  
Ein Dauerthema ist die Gewinnung neuer Mitglieder für unsere Vereinigung. Mit verschiedenen lokalen/regionalen Richterverbänden wurden Kontakte betreffend Doppelmitgliedschaft geführt. Namentlich aus der Innerschweiz zeigten sich mehrere Personen an einer Doppelmitgliedschaft interessiert.
- Finanzen:  
Kein Thema ist derzeit eine Erhöhung des Mitgliederbeitrages.

- Vorstand:
 

im Hinblick auf die Ersatzwahl für das Präsidium konnte Thomas Stadelmann gewonnen werden; er hat in der Folge an den Vorstandssitzungen ab März 2007 als Gast teilgenommen. Als Gast an den Vorstandssitzungen teilgenommen hat auch Florence Aubry Girardin, welche sich nunmehr für den Vorstand zur Verfügung stellt.
- UIM / AEM / weitere Organisationen
  - am Kongress der UIM in Trondheim im September 2007 nahmen vier Mitglieder unserer Vereinigung teil; erstmals hat das EDA/Völkerrechtskredit hierfür einen finanziellen Beitrag geleistet; der Bericht über dieses 50. Jahrestreffen findet sich im Anhang;
  - an der Konferenz der AEM in Valencia im Mai 2007 war unsere Vereinigung mit einer Delegierten vertreten;
  - je ein Mitglied vertrat unsere Vereinigung am Deutschen Verwaltungsrichtertag in Weimar resp. am Kongress des Deutschen Richter- und Staatsanwaltsbundes in Würzburg;
  - eine Delegation chinesischer Richter aus Shanghai wurde vom Sekretär unserer Vereinigung in Bern betreut;
  - ein Seminar für Ukrainische Richterinnen und Richter haben unsere Mitglieder Stephan Gass und Thomas Stadelmann für das DEZA organisiert und der Sekretär unserer Vereinigung erhielt die Gelegenheit, die SVR mit ihren Zielsetzungen und Aufgaben vorzustellen;
  - Einladungen zu verschiedenen weiteren Anlässen und Tagungen konnten unsererseits aus zeitlichen und beruflichen Gründen nicht wahrgenommen werden.
- Daneben wurden wir wiederum zu verschiedenen Vernehmlassungen eingeladen, an denen wir uns beteiligt haben, soweit die Judikative davon berührt wird (Revision von Art. 111 ZGB; Unverjährbarkeit pornografischer

Straftaten an Kindern; Verbot/Haftung für gefährliche Hunde; Massnahmen gegen Jugendgewalt).

- Tätigkeitsprogramm 2007/2008:  
Das Jahresprogramm, welches sich grundsätzlich an den bisherigen Aufgaben orientiert, wird an der Generalversammlung präsentiert werden.

Zürich, im November 2007 / Annegret Katzenstein

Anhang:  
Bericht über das 50. Jahrestreffen der Internationalen Richtervereinigung